

EL DIARIO DE ORIHUELA.

PERIÓDICO DE NOTICIAS É INTERESES MATERIALES

AÑO 1.

NUMERO 112.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Orihuela: un mes, . . . 1 peseta.
Fuera: trimestre, . . . 3'50

VIERNES 26 DE NOVIEMBRE DE 1886.

DIRECCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 37.

Anuncios y comunicados, precios convencionales. Pagos adelantados.

PAÑERÍA DE MARIN

50, Mayor, 50.

Solo visitando tan reputado establecimiento puede apreciarse en su justo valor la novedad y elegancia que resalta en la variada y numerosa coleccion en trajes, pantalonería y embozos de capa recibidos para la presente temporada.
Completo surtido en mantas.

ARRIENDO

Se hace de la posada de «La Sociedad Cooperativa.»

El pliego de condiciones estará expuesto todos los dias de una á tres de la tarde en la Secretaría de la misma Sociedad.

EL DIARIO DE ORIHUELA

DESPERTEMOS

Desposeidos de todo aliento del poderoso espíritu fabril que hoy llena la actividad de la mayor parte de los pueblos siquiera estén dotados por la naturaleza de otra clase de elementos de vida, jamás en nuestro país hemos podido ni osado levantar nuestra perezosa mirada á otras regiones que no sean las del cultivo de las tierras ni á otra esfera que no fuese la del exíguo tráfico mercantil originado por la exportacion de frutos.

Nadie en nuestra comarca agrícola ha pensado en vivir de otra forma que aquella que surge de nuestro trabajo de los campos ó de las rentas que estos rinden á los propietarios.

Los capitales pequeños, que están en mayor número á causa de estar profusamente repartida la propiedad, y aún los grandes capitales entre nosotros muy contados, nunca han hallado manos que les pusieren en circulacion y en actividad constante.

La rutina, nociva endemia que retarda nuestro progreso; la apatía meridional que entumece nuestros descansados miembros; el temor acaso de peligros que aparecieran en riesgos imaginarios, nos hace ser refractarios á toda empresa y nos lanza á huir de todo negocio como cosa dada á posible ruina, y atentatoria á la conservacion de nuestros particulares intereses.

Los grandes capitalistas, unos viven lejos de esta comarca disfrutando sus rentas en los grandes centros de poblacion, y otros, aquí avecinados, por la opulencia en que viven no halla tiempo para pensar en que el hombre ha nacido para trabajar y que no es trabajo el cobrar rentas y pagar cada trimestre la contribucion territorial y las derramas hechas de tiempo en tiempo por los tribunales de aguas.

Los capitalistas de menor cuantía, aparte de aquellos que dirigen por sí mismos el cultivo de sus heredades, son aún más dignos de censura, por que obligados á

vivir en la perpétua estrechez á que les obliga la exigüidad de sus rentas, no piensan en hacer más productivo su capital para hallar mayor holgura en su manera de vivir ó cuando menos para acrecentar su capital con el trabajo invertido en otras labores como es lógico que suceda aún aparte de toda consideracion moral, al ménos para prevenir futuras y adversas contingencias.

Y si todo lo que dejamos expuesto; sitan inmenso mal como hemos estudiado en algunas de sus múltiples fases, obedeciese única y exclusivamente á las causas consignadas anteriormente, no sería tan grave la culpabilidad que nos correspondiera, porque al fin y al cabo bien pudiera escudarnos contra las agenas censuras la propia ignorancia.

Pero por desgracia no es así; es entre nosotros preocupacion antigua y no por ser añeja menos digna de consideracion, la idea de que el trabajo que se ejerce en ciertos ramos de la actividad humana es causa de menosprecio en la sociedad y de desdoro para los individuos.

Aquí donde los escudos de armas abundan en los frontipicios de las portaladas y donde no hay desván que deje de contar con alguna roida ejecutoria en el rincón donde van á parar los muebles rotos de la casa, la idea de trabajo, es.... humillante, vergonzosa.

¿Quien sería entre nosotros el loco que cometiese el delito de lesa nobleza arrojando sobre el campo de gules de su caduca heráldica los ignominiosos blasones de los fabriles emblemas?

Quijotes de la época moderna aún más ridículos que el héroe de nuestro inmortal Cervantes, debemos de abandonar—si es que en Orihuela alguno la abriga, que lo dudamos—toda idea apegada al antiguo terruño y entrar de lleno en otra vida más en consonancia con los actuales tiempos para dar á nuestro país mayores elementos de riqueza de los que actualmente tiene ó para dotarnos de nuevos medios de subsistencia por si acaso algun dia y, está en lo posible, nos faltasen los que al presente poseemos.

Hoy apenas flotan en nuestro hermoso cielo escasas nubecillas del denso humo que escapa de alguno que otro molino de vapor, y es preciso que despertemos para eclipsar el sol con el humo que surja de nuestras fábricas.

SECCION DE NOTICIAS.

La crónica de salones en el presente invierno estará constituida por una página en blanco.

Sin teatro, sin concurrencia alguna excepto

los domingos en los paseos y sin quedarse nadie en casa ni siquiera en los mártes las de Gomez, se va á atravesar una época invernal monotonía y terrible.

La cultura y la sociabilidad pierden mucho en ello, y bueno sería que algunos salones abrieran sus puertas á la errática y triste juventud.

Dice La Crónica:

«Segun hemos oido decir, un ilustre hijo de Orihuela, persona de arraigo y que desde hace algun tiempo viene prestando su valioso apoyo en todo cuanto afecta al mejoramiento de la poblacion, ofrece realizar una mejora de necesidad si se le facilita lo que desea.»

¿Quién será y qué será? *

Del mismo colega:

«El domingo celebran los vecinos de Hurchillo sus fiestas en honor del Santo patrono del pueblo.»

Con ese motivo tampoco tocará la música en la glorietta.»

Efectivamente, ayer se dieron las órdenes necesarias para que el domingo haya música en la Glorietta de tres á cinco de la tarde.

Tampoco es el domingo la fiesta de Hurchillo. Todo lo demás que dice el anterior recorte, es cierto.

Es inexacta la noticia dada por algunos periódicos, de que se halla desistido de la construccion del ferro-carril de Murcia á Granada.

Así lo ha dicho el ingeniero Malbay que tiene motivos para saberlo.

Se ha dispuesto por R. O. que los representantes en provincia de la compañía Singer estén exento al pago de la contribucion industrial.

El dia 30 del corriente á las diez de la mañana, se verificará en la Administración de Torre Vieja la venta en pública subasta de la balandra nacional nombrada Amparo, abandonada á favor de la Hacienda pública.

Nos dicen de Alicante que se ha concedido el pase á aquella comandancia de la guardia civil, al guardia segundo de la de Valencia, Francisco Soriano Garcia, natural de Orihuela.

El dia 30 de los corrientes comenzarán en la Parroquial Iglesia de Santiago Apostol, los ejercicios de la novena-mision con que se obsequia á la Santísima Virgen en el Misterio de su Concepcion Inmaculada.

Ha sido jubilado á su instancia, D. Bernardo Roca de Togores, magistrado cesante de la Audiencia de lo criminal de Murcia.

Dicen de Alicante:

«Hay una verdadera epidemia en esta capital de difteria. Esta terrible enfermedad está causando estragos en los niños: y no pasa dia sin que un subido contingente de éstos no baje al sepulcro.»

Hace pocos dias corrió por la prensa la estupenda noticia de que habia sido emparedado un fraile en un convento de Villarreal.

Despues de probar que el rumor era un monstruoso canard, parece que los RR. PP. Franciscanos del referido punto han pedido permiso al padre provincial para querellarse criminalmente por calumnia, contra el periódico que vertió tan falsa especie.

Los concejales constitucionales del Ayuntamiento de Alicante no asistieron ayer á los funerales de D. Alfonso XII.

Continúa, pues, siendo una olla de grillos la política alicantina.

A la hora en que escribimos estas líneas, una de la tarde, continúa la abundante lluvia que desde las doce de la noche anterior está cayendo sobre esta ciudad.

El tiempo continúa cerrado y amenazando agua: la oscuridad en algunos momentos es tan

ta que en varios talleres no se ha podido continuar trabajando sin luz artificial.

El viento sopla del levante y los barómetros señalan lluvia.

El rio no ha tenido aumento notable y no ha habido aviso alguno de los pueblos de la alta ribera del Segura.

Por el digno jefe del partido conservador ortodoxo de esta ciudad, se dirigió ayer despues de las exequias reales al señor Cánovas del Castillo, el siguiente telegrama:

Madrid.

Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo. El partido liberal conservador de Orihuela que acaba de asistir, en testimonio de indeleble cariño, á las honras fúnebres que se han celebrado en la Catedral por el descanso eterno del alma de nuestro malogrado é inolvidable Rey D. Alfonso XII, ruega á V. E. se digne hacer presente á S. M. la Reina Regente la parte inmensa que toma en su acerbo y justo dolor, reiterándole una vez más su leal adhesion al trono de su augusto hijo.—Matias Rebagliato.

ALCANCE POSTAL

Madrid 24. (7'15 noche.)

En el Salon de Conferencias del Congreso fué muy comentado en las primeras horas de la tarde, el discurso pronunciado por el Sr. Bosch en la sesion de ayer en el Senado.

En el Congreso se ha leído por el Ministro de la Guerra el proyecto de ley concediendo pensiones á las viudas del general Fajardo; brigadier Velarde, coronel Mirasol y capitán Peralta, de pesetas 6.350, 6.262-50, 4.535 y 2.748 respectivamente.

Madrid 24. (10'15 noche.)

En los círculos políticos se comentaba mucho esta noche la declaracion hecha por el General Salamanca, de que no siempre los parlamentos representan la opinion del país; y en ese caso todos los partidos tienen derecho á sublevarse.

El Sr. Romero Giron presentará voto particular en el proyecto de bases de la ley de enjuiciamiento criminal.

TELÉGRAMAS.

San Petersburgo 24—(5 t.)

La prensa en general se pronuncia en favor de la guerra. Créese que las declaraciones que se propone hacer el czar el sábado en la antigua capital del imperio, serán en este sentido.

Tirnova 24—(6 t.)

Las últimas noticias recibidas aquí con referencia al Gobierno ruso son en extremo alarmantes. Se ha perdido toda esperanza de arreglo.

Los regentes búlgaros que llegaron ayer á Sofía han celebrado una reunion para acordar la línea de conducta que han de seguir.

Gante 24—(7 t.)

Es tan grande la escitacion entre los socialistas, que se temen serios disturbios.

Calcuta 24—(5 t.)

Estiéndese la insurreccion en Birmania contra la dominacion inglesa.

A causa de estar la línea interrumpida en la Mancha por motivo del temporal, no hemos recibido los despachos de nuestro servicio telegráfico particular.

Por la misma razon no se ha recibido aún la contestacion á los telegramas dirigidos ayer á Madrid por el Sr. Alcalde y los Sres. Mesples y Rebagliato, dando cuenta de la celebracion de los régios funerales.

